

# Edita

COLECTIVO TEMPERO

**Director:** ALFONSO CALERA BELMONTE

**Subdirector:** RAFAEL TALAYA PANADERO

**Redacción:** JOSE MIGUEL CAMBRONERO DONATE

- FELIPE JIMENEZ BUENO
- ISAAC LOPEZ PICAZO
- MIGUEL LUCAS PICAZO
- FRANCISCO PICAZO GARCIA
- NATIVIDAD PICAZO LOPEZ
- EUFRASIO PICAZO MORENO
- ILDEFONSO PICAZO REQUENA
- FRANCISCO RUIZ BUENO
- JOSE VICENTE SOLER GOMEZ
- JOSE TENDERO

Apto. de Correos 18  
TARAZONA DE LA MANCHA

# Agenda

Ayuntamiento 480002  
Ayuntamiento (Municipales) 480030  
Grupo Escolar 480092  
Cuartel Guardia Civil 480027

**MEDICOS**  
D. Pedro Juan Iznola Sánchez 480153  
D. Eloy de Haro Muñoz 480766

**FARMACIAS**  
D. Mateo Córdoba Martínez 480024  
D. Florencio Ruiz Valero 480098

**PRACTICANTE**  
D. Rafael Echevarría 480141

**COMADRONA**  
Isabel Mallo 480105

**TAXIS**  
D. Angel Valera Sánchez 480165  
D. Juan Luciano López Picazo 480078  
D. Antonio González Picazo 480011  
D. Inocente Picazo Jiménez c/. Virgen, 22  
D. Juan Antonio López Simarro 480785

**OTROS**  
Conductor Ambulancia 480162  
Cura Párroco 480046  
Cámara Agraria 480013  
Juzgado de Paz 480005

**COCHES DE LINEA**  
**Dirección Albacete**  
Hora salida: 7'30 - 7'45 - 8'10 - 15'15 - 16'40  
**Dirección Valencia**  
Hora salida:  
6'10 por Villatoya, sábados no  
6'25 y 15'25 por Contreras  
7'45 por Villatoya, Jueves no  
16'40 sólo los Domingos  
**Dirección Cuenca**  
Hora salida: 7  
**Dirección Villalagordo - La Roda**  
Hora salida: 7  
Sábados por la tarde y Domingos carecen de servicio, todos los coches.

# Cartas y Colaboraciones

## Una Queja

Antonio Jiménez

Señor Presidente del Colectivo Tempero.  
En cumplimiento de mi deber en cuanto a los pagos correspondiente a nuestro periódico el "Valdemembra", haré los pagos semestral a la Caja de Ahorros Provincial; aprovechando esta oportunidad, ruego a todos los componentes que rigen los destinos de nuestro periódico, me notifiquen con la sinceridad que yo lo hago, cuáles son los motivos para sólo haberme admitido tres artículos en seis periódicos que yo llevo leídos, como es sabido por la dirección, ahí tengo dos artículos para cuando me corresponda, —aunque no hay turno riguroso—, cuando en el periódico se ven y se leen artículos en todos los números por el mismo autor, dígame con sinceridad, esos privilegios existentes que considero no ha de ser ésta la única petición considerada como justa; también me dijo un miembro de esta dirección que no se admitían artículos versados señores; lean el "Valdemembra" n.º 6 y lean versos con el calificativo de: "sin sal".  
En espera de su respuesta, siga a disposición de esta Dirección.  
N. de la R.—Como es un caso particular, agradeceríamos se ponga en contacto personalmente con la redacción.

# Editorial La Feria

Lejos de nuestro ánimo el utilizar los consabidos tópicos sobre la belleza de la mujer Tarazonera, o lo maravilloso que es nuestro pueblo, frases y comentarios que reducirían este Editorial a un trasnochado juego floral.

A la vez, es el momento adecuado para expresar nuestra alegría porque ha llegado el momento de divertirse, ha llegado la época de la Feria, y porque, en gran medida, muchas familias, especialmente emigrantes, se han reunido. Todo ello lleva a que en estos momentos Tarazona esté repleto de gentes que vuelven por unos días a su tierra, a sus raíces; los que estamos aquí nos alegramos de que regreséis a vuestro pueblo y lo sentiremos cuando os marchéis. El objetivo, que ahora es utópico por razones obvias es que se cree el trabajo suficiente, no solamente para que os pudierais quedar, sino para que otros no tuvieran que seguir vuestro camino obligadamente.

Es preciso, de todas formas, reflexionar sobre la Feria, y es un buen momento, ya que de cumplirse los plazos establecidos es el último año que se celebra bajo la actual Corporación Municipal, porque las próximas elecciones municipales serán en Abril según las previsiones.

Sin entrar en juicios de valor sobre lo bien o mal que se han realizado las Ferias en estos años, ya que habría opiniones para todos los gustos, y normalmente subjetivas, haciendo bueno aquello de que "cada uno cuenta de la Feria según le ha ido en ella", pensamos la de mantener una continuidad con las celebradas en años anteriores.

Esto indica, por un lado, que los Tarazoneros, en este sentido, son conservadores, y es difícil que cambien los gustos. Por otra parte, la actual Corporación Municipal, (aunque el secreta-

rio de festejos es la misma persona desde hace muchos años, es responsabilidad de la propia Corporación el enfoque de las fiestas), de mayoría de izquierdas, no ha tenido suficiente capacidad innovadora, capacidad de transformación que la izquierda siempre ha reclamado poseer.

Realmente no creemos que sean posible grandes modificaciones en el bloque de las fiestas (Toros y bailes), quizás exceptuando una mejor adecuación en las atracciones a los tiempos y gustos actuales.

Donde era preciso modificar los comportamientos es en la organización de los festejos. Debían haberse instrumentado los cauces precisos para que la gente participe en las fiestas. Esto, necesariamente, es trabajo hay que poner de acuerdo a muchas personas, aunar voluntades, pero es ahí justamente donde pensamos que están las transformaciones y donde hay que incidir.

Por otro lado se echa en falta una programación específica de actos culturales. Es preciso ofertar en este campo, aunque en principio no haya demanda, incluso aunque las actividades no sean excesivamente exitosas.

Desde luego es totalmente necesario, la infraestructura donde desarrollar estos actos, esto es locales adecuados, para diversas actividades, como ya los jóvenes, y antes que ellos otros muchos, ponen de manifiesto. Justo es reconocer que desde hace tiempo existe una sensibilización al tema en el Ayuntamiento. Esperemos, pues, que con los bajos de la Biblioteca, o con un local del Hogar del Pensionista empiece a remediarse esta situación.

La Feria, desde hace muchos años, ha perdido el carácter comercial que tuvo antaño. Ha quedado convertida en unos días de esparcimiento al término de la cosecha. La organización de la Feria es pues la gestión de esta diversión, y se puede realizar de muchas formas siempre que se tenga en cuenta que, en el pueblo somos muchos y de diversos gustos. Este esparcimiento es el que hay que buscar para el pueblo de Tarazona y eso es lo que deseamos desde este periódico.

**Rectificación:** En el Editorial "Vivir de Prestado" se hablaba de una subida tardía. En realidad tal subida, aunque como tal apareció en televisión, prensa, ... no se produjo, ya que ese precio se refería, según el S.E.N.P.A., a precio de entrada, esto es a la cebada de importación.

## Como Fondo el Agua

Juan José Moreno  
Concejal encargado del Servicio de Aguas Potables

Estamos asistiendo a un proceso de transformaciones, entre ellas las tarifas de agua.

Todo sería muy fácil si todos comprendiéramos que este líquido precioso que alguien tuvo el extraordinario acuerdo de ponerle como nombre AGUA, tenemos que protegerlo y conservarlo en lo posible, si no queremos que llegue un día en que el agua potable desaparezca. En este caso tendríamos que transformar las aguas residuales si las hubiera, o las aguas saladas, como ya están haciendo en algunos sitios. Alguien de los que estamos o hemos estado despilfarrando el agua, nos hemos detenido a pensar a que precio tendríamos que pagar si hubiera que hacer las transformaciones que anteriormente mencionamos.

Estamos asistiendo a casos curiosos: en el momento de imprimir este artículo, ya llevamos quince casos de haber detectado cañerías rotas en viviendas que de no haberse descubierto gracias al contador, quizás se hubiera llegado a la tragedia por hundimiento en algunos casos.

Otro caso curioso, es que un porcentaje bastante elevado (por desgracia), no sabemos que es lo que pagamos, hasta el punto, que se ha dado el caso en algún banco local de presentarle al cliente, factura de electricidad, de teléfono y de agua, y rápidamente el cliente decir que había pagado siete mil ptas., de agua, cuando en realidad era el total de las tres facturas.

En el artículo "Había que proteger el agua" yo decía que el 80% de los abonados pagarían el mínimo osea 120 ptas., en los tres meses, tengo que añadir que no sólo me ratifico en lo dicho, sino que tengo que decir, que una cifra superior al 80% está pagando 120 ptas., y para comprobarlo, el padrón de cobros se encuentra en este Ayuntamiento a disposición de cualquier vecino que lo desee.

En otro número decíamos que aquel que tuvieramos que pagar el agua por que la consumimos, pondríamos el grito en el cielo y así ha sido, pero el mal no es este pues al fin y al cabo paga más el que gasta más y paga menos, el que menos gasta, el mal es tratar de politizar el agua por parte de algunos políticos que podríamos llamar de circo, ya intentaron otra vez cuando el pozo sin resultado, pero lo que no dicen estos Srs. es que se han estado aprovechando de los demás durante mucho tiempo, consumiendo, gastando, despilfarrando el agua que los demás estaban pagando (bonita forma de interpretar la democracia).

Efectivamente, hay errores ya lo decíamos, pero no quiere decir que todo vayan a ser errores. Hay quien piensa, hasta incluirlo, que hay contadores que marcan de más, algo así como contadores teledirigidos (como la ruleta), pero, lo que si es cierto es que estos Srs. que mucho hablan y que bien poco dicen, NO HAN PODIDO DEMOSTRAR hasta el momento de que esto sea cierto...

Otra de las consignas que se emplean se refieren al sondeo: hemos pagado el pozo y tenemos que pagar el agua ¿es como el que se compra un coche, lo paga y después si quiere servirse de él pues tiene que seguir

pagando, un pozo se hace se paga y el agua se queda en el fondo, si queremos utilizarla pues tenemos que seguir pagando, naturalmente que cuanto menos agua tiremos más barata nos sale.

Para terminar (por el momento) quiero hacer una llamada de atención a todos los vecinos con servicio de agua del depósito volado: esta red alimenta buena parte del pueblo, la parte alta en particular, está red tiene grandes deficiencias de instalación, pues en vez de tener tubería auxiliar es tubería única, de ahí el problema de efectuarse tantos cortes, hay que tener en cuenta que además del vecindario, las fábricas que necesitan agua para trabajar están allí arriba, cortarles el agua es parar las máquinas, no con esto queremos decir que no se corte el agua, lo que si tiene que quedar claro es que no se debe cerrar una llave en esa zona sin previo permiso del servicio de aguas de este Ayuntamiento, en una ocasión se informó a los fontaneros en este sentido pero se quedaron como el que siente llover. Así las cosas habrá que sancionar a los infractores, pues no hay derecho que a estos contribuyentes se les prive del servicio de agua casi todos los días en una o dos horas.

## Recuperado del Olvido

José Gómez Urrea

Quiero dar las gracias al periódico por la idea de sacar un artículo sobre la emigración y sobre todo en las tradicionales Fiestas de San Bartolomé, y recurriendo a dicho artículo a mi modesta persona, que yo creí que estaba olvidado por mis paisanos por haber tenido que salir de Tarazona hace 35 años, mucho tiempo para el olvido, con esta petición de mis paisanos, directores del periódico, unos que conozco personalmente como grandes amigos y otros que solo conozco de una manera superficial, a todos ellos, gracias, porque me han demostrado que a pesar de los años transcurridos mientras hay vida no hay olvido, demuestra también la gran importancia humana y social que conlleva la emigración.

## La Lira Tarazonera

Antonio Jiménez

Queridos paisanos Antolín Lara y Juan Alonso Cuartero López: merecidamente os doy las gracias y os felicito porque según vuestra descripción en el periódico "Valdemembra", n.º 3, tratasteis de ampliar la alegría en esta cuna que a tantos tarazoneros ha visto nacer y morir; me refiero a la "Lira Tarazonera" que sin motivos justificados, causa sonrojo y vergüenza para la persona comprensible, un pueblo como éste, con veneros inagotables de alegría, el máximo respeto para con nuestros semejantes y 6.103 habitantes que componemos la población y no menos que otros mil, que por circunstancias han tenido que emigrar, que la junta de la "Lira tarazonera" sólo haya expedido 250 carnets, cuando con

arreglo al número de habitantes es para que hubieran mil socios más por encima de los que estamos, o ¿es que el resto de los vecinos no se han enterado de las declaraciones hechas por nuestro paisano Antolín Lara, que leyó una acta que entre otras cosas decía: con fecha 11 de diciembre del año 1.898, y a presencia del señor Alcalde D. Galo Picazo, hago entrega al profesor de nuestra banda de música D. Celestino López Simarro de 182 ptas., con 90 céntimos, para pagos de instrumentos musicales para nuestra banda.

Salvo raras excepciones, quien de nosotros y a cualquier hora nocturna o del día que oigamos el trinar de los instrumentos musicales de nuestra "Lira Tarazonera", no salimos a recibirlos olvidando las perezas por darles los aplausos y sonrisas merecidas ya que ellos se desvelan por darnos alegría y quitándonos penas, si, es cierto, y también es muy cierto, que los instrumentos se pagan con dinero no con aplausos y sonrisas; también habrá llegado a vuestros oídos que se admiten tantos socios y donativos, como habitantes somos, no importa que el dinero sea del que hay trabajando a plazo fijo; y yo sólo hago una pregunta: ¿Qué serían de nuestras típicas fiestas colmadas de alegría, si un día faltara la "Lira Tarazonera"?

Para que esta convivencia alegre no decaiga por nuestra culpa, es preciso tomar en consideración la petición reflejada en este artículo y es muy posible que no sea más económico que la mensualidad del carnet que voluntariamente nos piden de no ser así, aún no disfrutando nuestras ansiadas fiestas, nos saldrían muy caras no faltarán personas que digan no tener dinero pero eso no es razón para no poder soportar 600 Ptas., cada año, quedarían en mejor lugar diciendo que no dan nada; siguiendo escribiendo lo que me dicta el pensamiento, tengo la esperanza de que serais comprensibles sobre esta petición —que la considero justa— y no dudo que en un lapso de tiempo corto y por propio convencimiento, también vosotros llevarais en vuestro bolsillo el honroso carnet de nuestra "Lira Tarazonera" demostrando a los últimos perezosos cual es la obligación de los hijos de Tarazona de la Mancha para con sus paisanos músicos que tantos aplausos merecidos han recibido, como podemos citar el certamen de concurso celebrado en la Feria de Albacete el año 1.925, cuando a nuestra "Lira" en la obra titulada "La Boda de Luis Alonso", le fué robado su premio bien ganado como así lo declaró el público allí presente.

Como obligación ineludible sólo por la buena voluntad —haciendo caso omiso de sus desvelos— de nuestros 47 músicos y 30 educandos que en un futuro próximo la "Lira Tarazonera", volverá a adquirir su prestigio merecido porque así lo desea Tarazona de la Mancha, el Gobierno de su Ayuntamiento así como sus hijos. Paisanos paisanos, vecinos nacionalizados en este pueblo alegre, de nosotros depende, creo nos veamos todos reflejados como socios, en los tableros de anuncios de nuestro Ayuntamiento como cumplidores de nuestro deber y, los que componen la junta de nuestra "Lira Tarazonera", os felicito el buen acuerdo solicitado de los mismos, un trabajo perenne y honroso —que no dudo— para que también vosotros seais partícipes de los aplausos dirigidos a nuestros artistas músicos.

"VIVA LA LIRA TARAZONERA"